

**PALABRAS PRONUNCIADAS POR EL LICENCIADO
FEDERICO REYES HEROLES AL INAUGURAR EL CICLO DE
CONFERENCIAS CON MOTIVO DEL VIGÉSIMO ANIVERSARIO
DEL LIBRO “LA DEMOCRACIA EN MÉXICO” DEL DR. PABLO
GONZÁLEZ CASANOVA EL 10 DE JUNIO DE 1985 EN EL
AUDITORIO MARIO DE LA CUEVA**

Se rinde homenaje por lo general a la trayectoria y logros de un individuo; se rinde homenaje frecuentemente también a los hechos históricos o acontecimientos que resultan determinantes en la vida de un país o pueblo. El evento que hoy dará inicio, en contraste, camina en el extraño sentido de rendir homenaje a un título. Se trata de un título que, como la vida de un individuo o alguna batalla gloriosa que marca frontera, en retrospectiva, se considera ha sido fundamental en cierto ámbito. En este caso su impacto delineó también fronteras, pero no terrenales, sino disciplinarias. El texto que hoy nos reúne trazó un rumbo de las ciencias sociales en México, arraigó en un tema tan amplio y complejo como lo es la democracia de un país, objeto de estudio, fenómeno contradictorio y abigarrado, siempre discutible.

Ni “apologético ni escéptico” declara el autor en las palabras preliminares, para prevenir a aquellos lectores que busquen “razones para su escepticismo o para su entusiasmo”. Tales actitudes, pretensiones o expectativas sobre el texto, seguramente resultarán defraudadas, advierte González Casanova. El fenómeno a estudiar, la democracia en México, resulta, paradójicamente, tan propio como extraño. De allí la necesidad de un esfuerzo sistemático que, con agilidad, oscile entre la organización de información pertinente y la afirmación conceptual que enriquezca el análisis.

Veinte años se interponen entre la aparición de *La democracia en México* y nuestros días. Veinte años en que, sin duda, ha surgido nueva información y nuevas interpretaciones, por qué negarlo, quizá tan certeras como las de González Casanova en el principio de los sesenta. El texto, sin embargo, conserva otra vigencia: su ímpetu de lucha contra “la opacidad, la risa, el juego y el odio político” que impiden la auténtica comprensión del fenómeno. Tal es el reto académico que tuvo sólida respuesta en *La democracia en México* de González Casanova.

Muchas gracias.